

Japon. - El Mikado no confirma siempre los tratados con las potencias europeas y los Estados Unidos, y sin su sanción no son válidos para el país, por mas promesas que haga el Taicun, debiéndose esto á que la Constitución prohíbe al Mikado toda clase de relaciones con el extranjero. El Taicun pide en nombre del gran Consejo, que asiste al Mikado, que los ministros y comerciantes extranjeros evacuen Yokoama; muchos nobles se retiraron á Miako ó Kioto, residencia ordinaria del Mikado, adonde va tambien el Taicun, que suele estar siempre en Yeddo. El comercio marítimo languidece; los ingleses reclaman la libertad del tráfico en las sedas; los enviados del Taicun solicitan en vano la adhesión del gobierno francés para cerrar el puerto de Kanogawa. Despues de la visita de la nueva embajada japonesa á París, un tratado del 20 de junio debe resolver las dificultades suscitadas entre ambos gobiernos desde 1862: se prometen indemnizaciones pecuniarias y reducción en las tarifas, así como el concurso contra el príncipe de Nagato, al SO. de la isla de Nifon, que no deja pasar los buques franceses por el estrecho de Simonosaki. Los buques reunidos de Francia, Inglaterra y Holanda fuerzan este paso (8 á 10 setiembre), á pesar de la gran resistencia de los japoneses, que muy bien atrincherados, tienen cañones de bronce de gran calibre; el príncipe de Nagato cede antes de comenzar el bombardeo de la misma ciudad de Simonosaki. Los representantes de las tres potencias y de la Union son recibidos en Yeddo (6 octubre); el 22 se fija en 18 millones de francos la indemnización que el Taicun pagará en nombre del príncipe de Nagato; ya no se insiste en alejar á los extranjeros de Yokohama.

Oceania. - Monarquía constitucional, organizada en las islas Hawai ó Sandwich por el rey Kamehamea V (20 agosto).

Persia. - Desquite de las derrotas sufridas durante la lucha contra las tribus turcomanas de Ghai, en 1862. - Telégrafo de Teheran á Bombay por Buschir.

Portugal. - Modificaciones en el gabinete (enero). - Muerte del duque de Palmella (2 abril), autor de la Constitución y varias veces presidente del Consejo. - Nuevas elecciones parlamentarias favorables al gobierno, particularmente en Lisboa (11 setiembre). - Se rebaja la tarifa postal con Francia. - Tratado de límites con España despues de doce años de trabajo.

Rusia y Polonia. - La insurrección continua en Polonia todo el invierno, sin acción importante, por partidas aisladas, sobre todo al mando de Dombrowski en el gobierno de Radom, y de Bossak en los palatinados de Kalisch, Cracovia y Sandomir. Los rusos se aprovechan del estado de sitio de la Galitzia austriaca (24 febrero). En

Austria y Prusia se procede á la expulsión, extradición y ejecución de los insurrectos polacos. El gobierno nacional de la insurrección expide algunos decretos mas en marzo: impuesto sobre la centésima parte de la renta; transmisión de los poderes administrativos á los jefes militares. En vista de las simpatías que el gobierno francés había manifestado por la insurrección, se celebra en San Petersburgo el 54.º aniversario de la entrada de los aliados en París (marzo). Las medidas de rigor, contribuciones extraordinarias, secuestro de bienes, multas excesivas, destierros al fondo de Rusia ó á Siberia y ejecuciones capitales, tienen aterrorizada y sometida á la población polaca. Garibaldi, en sus discursos pronunciados en Londres (12 abril), y Pio IX en un consistorio al que asiste el archiduque Maximiliano, así como en una Enciclica del 30 de julio, vituperan amargamente las mismas persecuciones. Muchos obispos y hasta el mismo arzobispo de Varsovia, Felinkí (24 abril), renuncian su puesto y ordenan el luto de las iglesias. Bajo pretexto de emancipar á los campesinos polacos, se publica el 22 de marzo una ley que rebaja la propiedad y despoja á los nobles; se prohíbe usar la lengua polaca para los actos oficiales en Polonia; se ofrecen á la nobleza pobre de este país tierras de balde en las provincias de Orenburgo y de Samara, y se prohíbe á los propietarios polacos traspasar sus bienes á otros polacos, ni aun para el pago de deudas. En la Lituania y la Rutenia Blanca, lo mismo que en Polonia, se trata de arruinar á la nobleza; circular secreta del general Murawieff con este objeto, fechada el 19 de julio; se trata de organizar colonias de campesinos rusos, transfiriendo las propiedades territoriales á rusos de todas condiciones ó á finlandeses ó alemanes que no sean católicos, pero no á judíos, porque podrían revenderlas á los polacos. Decretos del 11 de setiembre para reorganizar en Polonia la instrucción pública y sustraerla de la influencia del clero católico; se adoptan algunas medidas al parecer liberales, pero anti-polacas. Decreto del 8 de noviembre aplicable en todo el reino de Polonia á 110 conventos; se suprimirán 71 que cuentan menos de ocho miembros, monjes ó religiosas; se suprimen 39 por haber protegido la insurrección, y se confiscan las propiedades de todos, que serán administradas por agentes del fisco ruso; en lo sucesivo habrá conventos del Estado, veinticinco para hombres y diez para mujeres, cuyos miembros serán retribuidos como los funcionarios públicos. Un mismo comité constituyente, compuesto de los jefes del joven partido ruso, se encargará de poner en ejecución los decretos del 2 de marzo, del 11 de setiembre y del 8 de noviembre. En la noche del 27 al 28 de noviembre son trasladados los monjes de Varsovia á Rusia.

La educación rusa y «tortodoxa» se extiende por todas partes. Muerte de Wolowski, antiguo gobernador general del reino de Polonia; hallábase desterrado en Peusa. - En Francia muere el antiguo jefe de los polacos en 1831 y de los húngaros en 1849, Dembinski, y la viuda del príncipe Adam Czartoryski. - Conspiraciones de oficiales y estudiantes en el gobierno de Kasan (junio y noviembre): los culpables son castigados con pena de muerte. - Atribúyese á la sociedad secreta de los nihilistas, socialistas rusos mas que polacos, el prolongado incendio que destruye la ciudad de Simbirsk (agosto, setiembre); durante todo el año ocurren muchos incendios en el gobierno de este nombre, ocasionados tal vez por la extremada sequía. - Los circasianos, diezados por sus combates contra los rusos y por el hambre, emigran en masa; miles de familias se trasladan al territorio turco en buques de Rusia; espantosa mortalidad durante esta inmensa emigración. Uno de los jefes circasianos, Michall Beg, que intenta un golpe de mano, es conducido á Crimea y despues á Vilna. La Abasia está ocupada militarmente y se la trata con mucho rigor. - Progresos en el Turkestan, donde el khan de Khokand pierde la ciudad de este nombre y Teshchend. En 5 de abril se concede franquicia para el tránsito de mercancías por la region del Cáucaso y de Persia, por mar y tierra. - Se emiten sucesivamente muchas series de papel moneda. - El 5 de abril se negocia un empréstito de cinco millones de libras esterlinas al 5 por 100, con lotes por suscripción, la cual estará abierta desde el 15 al 24 de diciembre; esta suscripción pasará de 115 millones. - Promulgación de leyes sobre la organización judicial, así como de un código penal, otro de procedimiento civil y otro criminal para los jueces de paz (16 diciembre). - Muerte en San Petersburgo del astrónomo Struve, director del observatorio de Pulkora (noviembre). - Desposorios del gran duque heredero con una princesa dinamarquesa (setiembre). - La abstención rusa ha contribuido al despojo de Dinamarca por Prusia y Austria (enero, octubre).

Suiza. - Serie de convenios con Francia, celebrados en 30 de junio: tratado de comercio; garantía de la propiedad literaria é industrial; protección de la propiedad de las marcas y dibujos de fábrica; administración de los judíos en el territorio de la confederación; vigilancia en los bosques limítrofes. - Otro comercio especial para suprimir un impuesto de residencia exigido á los extranjeros, particularmente en el cantón de Ginebra, donde hay muchos obreros franceses. El gobierno cantonal de Lucerna y el de Uri disputan la competencia al consejo federal para celebrar el tratado de comercio y el de garantía de la propiedad literaria. El consejo

nacional ratifica en 24 de setiembre. - Las elecciones en Ginebra (21 agosto) para nombrar un individuo del consejo de Estado local ocasionan al día siguiente una sangrienta refriega, atribuida á los radicales, cuyo candidato no ha podido triunfar. Los abogados mas célebres de Suiza defienden en el tribunal el 13 de diciembre á los acusados del 22 de agosto, los cuales obtienen su absolución el 30. - El gran consejo del cantón de Zurich sustituye la pena de muerte con la de trabajos forzados á perpetuidad (10 octubre).

Turquia. - En los Principados danubianos y en la regencia de Túnez ocurren los acontecimientos mas notables. - En los Principados, el procedimiento de secularización de los conventos dedicados al culto griego es objeto de protestas de todas las naciones firmantes del tratado de 1856 y del convenio de 1858 (enero). La cámara de Bucharest vota sin embargo (27 enero) el empréstito destinado á indemnizar á las comunidades. La Puerta y Rusia se quejan de los armamentos y gastos militares, que están en desacuerdo con el reglamento orgánico de 1858. La cámara se declara en favor de la institución de la guardia nacional en las ciudades (4 febrero) y vota el establecimiento de un consejo de Estado. La Puerta no permite ningun empréstito con el Banco otomano sin su autorización. Rusia se queja de conveniencia del gabinete con la insurrección polaca. El conflicto de la cámara con el ministerio cogolnichoano se precipita desde el 24 al 26 de abril: los diputados resuelven al fin que los funcionarios no prestarán ya juramento al príncipe, sino al pueblo; niega el crédito para establecer un campamento en las orillas del Sereth, y censura al ministerio, el 26, por la presentación de una ley rural que tiende á transmitir á los campesinos la propiedad de las tierras: el pueblo está en favor del príncipe, que sigue descontentando á la cámara con el proyecto de ley electoral; el 27 se cierra la legislatura hasta el 14 de mayo; en este día se niega á discutir el proyecto, y con este motivo se disuelve. El príncipe, procediendo como dictador, proclama una ley electoral de espíritu democrático, y un acta adicional á la Constitución que consagra el plebiscito de los días 22 y 24 de mayo (713,285 votos en pro y 57 en contra), resultando 70,000 abstenciones. Antes del golpe de Estado del 14 de mayo, ha visitado la Moldavia; cuando el resultado del plebiscito es oficial (2 junio), marcha á Constantinopla el 5, halaga á los representantes de las potencias interesadas, y obtiene sobre todo la aprobación del gobierno cantonal de Lucerna y el de Uri disputan la competencia al consejo federal para celebrar el tratado de comercio y el de garantía de la propiedad literaria. El consejo

al convenio de 1858, sobre todo en lo concerniente al presupuesto, á la institución de un senado y á una nueva ley electoral; y satisface así el espíritu de la nación, puesto que en adelante los Principados podrán modificar y cambiar las leyes relacionadas con su administración interior, por el concurso legal de todos los poderes establecidos y sin ninguna intervención diplomática extranjera: esto es lo que resulta de la proclama del príncipe, fechada el 14 de julio. A fuerza de decretos, mas ó menos elaborados por el Consejo, que debe su existencia á uno de ellos, y que muy pronto se indispondrá con el tribunal, las instituciones y las reformas se multiplican desde julio á diciembre, antes de la reunión de las cámaras: ley rural (28 agosto), que hacia esperar el convenio de 1858, para suprimir la prestación y declarar al campesino propietario que pagará en quince años, no en dinero, sino en obligaciones; sistema decimal de pesas y medidas; ley de expropiación por causa de utilidad pública; institución del registro y del matrimonio civil; creación de consejos comunales y de distrito; instrucción pública obligatoria; código penal; procedimiento penal; código civil calcado sobre el de Napoleón; supresión de la pena de muerte; establecimiento del jurado en materia criminal; fundación de un seminario católico en Jassy; reconocimiento de los derechos políticos para los judíos; nueva ley de reclutamiento; comicios agrícolas, yeguas; Escuela de Bellas Artes. A pesar de la presión ejercida por el gobierno en las elecciones municipales de Bucharest, triunfan tres enemigos del príncipe, Bratiano, Golesco y Rosetti. Los consejos generales (noviembre) alaban los servicios prestados por el príncipe; las elecciones parlamentarias le son favorables (diciembre). Al abrirse la legislatura, el 18 de diciembre, el príncipe compra en su largo mensaje aquel trabajo de siete meses con los cinco años agitados de la primera parte de su reinado; los diputados de todos los ritos, católico, armenio y protestante, prestan juramento. Anuncia el éxito del empréstito de 48 millones, negociado en Londres en virtud de la votación de diciembre de 1863, para indemnizar á las comunidades religiosas. Todos los jefes de la Iglesia griega, reunidos en Constantinopla en 22 de setiembre, han protestado contra la expropiación de la Iglesia. Con aprobación del gobierno turco (setiembre) el príncipe ha podido contratar en el Banco otomano un empréstito de 37 millones de francos. Apuro grave de la Hacienda. Se concede á una compañía inglesa las obras de construcción de puentes. La Skuptchina de Servia se asocia á los deseos manifestados en el discurso del príncipe Miguel (18 agosto, 1.º de setiembre) para

que los turcos no ocupen en adelante á Sakhar y el pequeño Zvornik. - Desde abril se ha intentado en la regencia de Túnez promover la revolución y una guerra civil prolongada en las ciudades y la campaña, á causa de haberse duplicado la capitación, muy pesada ya. Los árabes rebeldes, exasperados contra el ministro Kasnadar, no se contentan con la disminución de los impuestos y la promesa de modificar la Constitución; 12.000 hombres de tropas regulares, mal pagadas, se pasan á los insurrectos. Desde el mes de mayo, y bajo pretexto de proteger á sus nacionales, se presentan las escuadras de Francia, Italia y la de Inglaterra, única favorable á una intervención de Constantinopla en aquellas cuestiones interiores. Desorganización y emigración de los europeos. - En Egipto se consolida el crédito y la hacienda pública. - Inauguración de las carreras de caballos en Gabari, cerca del mar (2 mayo). Prohíbese exportar el trigo; la inundación del Nilo perjudica la cosecha de maiz. Medidas rigurosas contra la trata de negros, practicada por varios armadores en Khar-toun, en el Nilo blanco. La mediación de la línea telegráfica termina las diferencias con la compañía del canal de Suez. - Se termina la línea telegráfica entre la frontera de Egipto y Beyruth. - Terminación de la línea telegráfica entre la frontera de Egipto y Beyruth: habrá dos líneas desde El-Aruch á Constantinopla, una para la correspondencia turca, y la otra para la internacional (abril). Telégrafo submarino desde Valma (Albania) á Otranto (10 setiembre); telégrafo de Bagdad á Bombay (29 diciembre); la línea de Bagdad á Constantinopla se enlaza en Sivas con la de Trebisonda desde el mes de mayo. - Imprenta en Rustuck (Bulgaria). Legítima irritación debida á la llegada de miles de circasianos á este país, donde se refugiaron despues de la guerra de Crimea musulmanes de las provincias meridionales de Rusia. - Insurrección de los árabes cerca de Bagdad, y otra en Siria (agosto). En el Líbano reaparece Karam, uno de los antiguos jefes maronitas, escapado de Smyrna (noviembre). - En virtud de las reclamaciones de Inglaterra y los Estados Unidos se podrán publicar en el imperio obras de controversia religiosa y libros protestantes (agosto). Severa ley contra la prensa (diciembre). - Crisis financiera en Constantinopla (octubre); el metalico escasea, aun el 14 por 100.

Cuestiones internacionales. - Se constituye la Sociedad Internacional de los trabajadores, particularmente en los grandes centros industriales: ha establecido su residencia en Londres. - Congreso católico en Malinas, como en 1863; llegan de Francia el obispo Dupanloup y el P. Félix, y hasta algunos laicos, como Riancey. Los católi-

cos liberales, que quieren la libertad para todos y no solo para la Iglesia, figuran en reducido número y son mal vistos en la corte de Roma, donde se les ha disuadido de organizar un congreso análogo en Munich. En Amsterdam se ha reunido el congreso de ciencias sociales; en Ginebra (9 agosto) se abre el internacional de la sociedad de socorros á los soldados heridos en el campo de batalla: Suiza y Francia son las únicas naciones representadas; el general Dufourt desempeña el cargo de presidente.

1865

Africa. - En Marruecos se amenaza nuevamente á los judíos con la persecución; en la noche del 2 de abril se prende á doce jefes de su comunidad en Tetuan, y se les encierra cargados de grillos, en cumplimiento de una orden del bajá. Los cónsules intervienen. - Continua guerra entre los Bassutos y el Estado libre holandés de los Boers, que tienen por presidente á Braund. El jefe de los Bassutos, Moehesch, parece dispuesto á ceder su territorio á los ingleses de Natal y del Cabo. - En Madagascar los amigos del difunto rey Radama II conspiran; condenase á destierro á un ministro, su cómplice. Motin con motivo del pago de la indemnización de 900.000 francos á la estación francesa (1.º setiembre). - El emperador de Abisinia, Teodoro, que está en lucha en varias provincias con los pretendientes, entre los cuales figura un nieto del antiguo soberano Oubíé, retiene prisioneros al capitán Cameron, cónsul inglés, y á los misioneros Stern y Rosenthal, negándose á entregarlos á Rassam, primer consejero inglés en Aden, enviado hacia un año con este objeto; tambien maltrata á Flad, porque no le habia traído de Inglaterra trabajadores, maquinistas y constructores de buques.

Alemania, Austria y Prusia. - La cuestión de los ducados del Elba, en la que no interviene ya Dinamarca despojada, es causa de tirantez entre las naciones expoliadoras; Prusia quiere apropiárselos, y como Austria no puede poseerlos, tiene interés en que constituyan un Estado germánico independiente; quisiera que los ducados se dividiesen; pero Prusia consigue que no se haga así; el único gobierno provisional de los ducados se establece en Schleswig (14 enero). El vencedor de Duppel, príncipe Federico Carlos, y el jefe de Estado mayor prusiano, Moltke, van á conferenciar en Viena (14 enero). Prusia quiere que sus relaciones con los Ducados se determinen por un convenio antes de arreglar la cuestión de sucesión; sus demandas, formuladas el 22 de febrero, son rechazadas por Austria el 5 de marzo. Los diputados de Stuttgart piden al rey que defienda los derechos de los Ducados, y los de la Dieta en éstos. A

propuesta de Baviera, Sajonia y Hesse-Darmstadt, la Dieta decide que se vote sobre la cuestión de sucesión, confiándose la administración del Holstein al príncipe de Augustenburgo. El 3 de abril expídese en Berlín una orden para trasladar á Kiel la estación naval de Dantzig. En la Dieta resulta el 6 la misma mayoría que el 27 de marzo: los seis votos de minoría son Prusia, Hannover, la Hesse Electoral, el Mecklemburgo, la 15 curia (Oldenburgo, Anhalt, Schwartzburgo) y la 17, compuesta de las ciudades libres. Prusia desprecia esta votación, declarando que persiste en el exámen de las cuestiones de derecho y de sus propias pretensiones. Los delegados de ciento diez y siete asociaciones del Schleswig-Holstein (19 abril) reclaman inútilmente una Constitución y su legítimo duque Federico VII de Augustenburgo. La autoridad prusiana reprime violentamente en las ciudades de los ducados toda manifestación de simpatías colectiva ó individual en favor de este príncipe (abril-julio). En la cámara de diputados de Berlín, Bismarck y el ministro de la Guerra, Roon, declaran que solo Prusia debe poseer á Kiel y proteger á Alemania; la comisión de los síndicos de la Corona declara (27 junio) que los pretendientes á la sucesión de los Ducados no tienen mas derecho uno que otro, y elude la proposición austriaca de convocar los Estados de los ducados. Desde que se cerró la legislatura en Berlín (17 junio), continúan en las poblaciones de baños Carlsbad y Gastein las negociaciones particulares con Austria, comenzadas hace seis meses, y cuyo objeto es dejar á Prusia todo el beneficio de la guerra hecha mancomunadamente. La Dieta de Ratisbona vuelve á formular sus deseos el 27 de julio, pero en vano. A fines de este mes, Prusia parece resuelta á declarar la guerra á Austria antes que renunciar á sus pretensiones de engrandecimiento, con tanta mas razón cuanto que no tiene los apuros económicos y las complicaciones de política interior que paralizan al Austria. Viajes en Alemania de los diplomáticos Beust, de Sajonia; Von der Pfordten, de Baviera; Warnbuhler, de Wuttemberg; el conde Bloome, ministro de Austria en Munich, y el embajador de Francia en Berlín; entretanto la escuadra acorazada de Rusia se presenta en Kiel, en Estokolmo y Copenhague. La solución es el convenio de Gastein (14 agosto), confirmado el 20 en Salzburgo, despues de la entrevista de los soberanos y príncipes de Austria, Prusia, Sajonia, Baviera, Hesse-Darmstadt y Oldenburgo, y de los ministros que han dirigido las negociaciones: Prusia obtiene lo que pedía el 22 de febrero; gobernará en el Schleswig y Austria en el Holstein, debiendo adquirir Prusia el Lauenburgo, previo el pago al

Austria de una indemnización pecuniaria que se tomará de los dos ducados. Austria viene por tanto á ser cómplice, sin provecho alguno, de un acto de expoliación cuyas ventajas positivas son para su rival; el establecimiento de un gobierno austriaco (setiembre) civil y militar en el Holstein, bajo la dirección de Gablentz, será causa de nuevas complicaciones. Bismarck visita las cortes de los estados secundarios de Alemania (agosto) con mas provecho que lo hace despues Beust. Inutilidad de las circulares diplomáticas de Francia (22 agosto) y de Inglaterra (14 setiembre). Prusia toma posesion del Lauenburgo el 13; el ministro Bismarck, que debe administrarle, obtiene la dignidad de conde el 16, despues de lo cual visita á Napoleon III en Biarritz y en París. En la Dieta se hacen algunas protestas contra el convenio de Gastein (31 agosto); aplaza las sesiones por ocho semanas; pero llegado el 18 de noviembre, no solo Prusia, sino tambien el Austria, se niegan á discutir en ella la cuestion de admitir al Schleswig en la Confederación. Los miembros de los Estados del Holstein y los representantes de las diversas asociaciones del Schleswig-Holstein no dejan de pedir á la dieta que mantenga sus derechos y la libertad de Alemania. En Francfort, el Nacionalverein, en un congreso al que asisten 275 miembros de las asambleas electivas, convocadas por el comité de los 36 (1.º octubre), sostiene enérgicamente el derecho de iniciativa de las poblaciones de los ducados; se han presentado pocos prusianos; el comité reunido el 28 reconoce que es necesario, en interés de Alemania, que Prusia se encargue de la dirección en los asuntos militares y marítimos de los ducados; la pretension de Prusia, que quiere convertirse en poder central, tiene defensores. Prusia, el 4, y Austria, el 8, amenazan al senado del Estado de Francfort si continúan las reuniones de este género. La recepcion hecha en Eekernforde (Schleswig), el 16, al duque Federico de Augustenburgo va seguida el 18 de violentas amenazas del general prusiano Manteuffel. Por una orden prusiana (noviembre) disuélvese la dirección superior de las asociaciones del Schleswig-Holstein. Se trata de aplicar al Nacionalverein la ley federal de 1854 sobre asociaciones. La legislatura abierta en Prusia por el rey en 14 de enero, dura hasta el 17 de junio. Fuerte por los resultados militares obtenidos en 1864, mejor acogidos por la nacion que por la mayoría de los representantes, el rey espera imponer la solución del conflicto constitucional empeñado desde 1862 con las cámaras en el asunto de los gastos de organización militar indebidamente hechos desde 1860. Grabow, de la izquierda, es reelegido presidente. El proyecto de ley militar presentado en 8 de febrero por el mi-

nistro de la Guerra, Roon, es el mismo que los diputados vienen rechazando desde hace cinco años: imponíanse por él á todos los ciudadanos siete años de servicios en el ejército, tres en el activo y cuatro en la reserva. Echultze-Delitsch, que presenta y defiende una proposición en favor de las asociaciones de obreros (11-15 febrero), no es partidario de la teoría del Dr. Lassalle, muerto en duelo en 1864, y que reclamaba para estas asociaciones el auxilio del Estado. Largos y acalorados debates sobre los proyectos ministeriales de presupuesto y ley militar, así en las comisiones como en la tribuna (marzo-mayo). El ministro de la Guerra exige imperiosamente tres años de servicio activo en el ejército permanente, atendida la insuficiencia de la organización, y el mantenimiento del efectivo actual del ejército (212.000 hombres). En la cámara de los señores, muy favorable al ministerio, el gobierno quiere proceder contra los diputados de oposición, armandose del artículo 84 de la Constitución del 31 de enero de 1850, bajo el pretexto de injurias personales y de calumnias que se mezclan en los discursos parlamentarios. En 1.º y 2 de junio, los diputados rechazan los créditos extraordinarios pedidos por el ministro de Marina para obras en los puertos, construcción de buques y traslación de la escuadra á Kiel; disgusto del ministro Bismarck; quiere batirse en duelo con Tirschow, secretario ponente de la comisión de marina; el 8 se rechazan tambien todos los proyectos sobre reorganización del ejército, y el 13 el proyecto de ley sobre los hechos de guerra en los Ducados. El 17, día en que se cierra la legislatura, el ministro Bismarck trata con mucha dureza á la cámara de representantes; en 5 de julio se expide en Carlsbad una orden real mandando como regla de administración que se ponga en vigor el presupuesto de 1865 presentado por el ministerio, en el que figuran los gastos de reorganización militar por la suma de 6,892.752 thalers, dejando medio millón á disposición del ministro de Marina para la artillería. Manifestación en Colonia (22 julio) en favor de los diputados de oposición, que da lugar á procesos. Procedimientos judiciales contra tres de ellos por haber pronunciado en sus discursos palabras ultrajantes para la cámara. En cumplimiento de un acuerdo del tribunal de Berlín, se suprime la asociación obrera de Lasalianos por tener carácter político (31 octubre). Propaganda tolerada de una asociación popular, del partido reaccionario y feudal presidido por el diputado Wagener, consejero de justicia y uno de los fundadores de la *Gaceta de la Cruz*. Sométense á un examen legislativo (7 mayo) los convenios de 1855, que conceden privilegios á antiguos príncipes vecinos domiciliados en

Prusia. El 28 de abril ha terminado el proceso de los polacos; en esta segunda serie se condena á encierro ó prision á varios individuos, pronunciándose una sentencia de muerte por contumacia. La legislatura abierta en Austria el 12 de noviembre se prolonga hasta el 27 de julio, ocupándose largo tiempo en la discusión sobre la hacienda: los diputados se quejan de que no se amorticen deudas, de arbitrariedades, de falta de cumplimiento de las promesas hechas, de que se les presente el presupuesto de 1866 sin haber votado el de 1865. No basta un empréstito de 11 millones y medio de florines, contratado en febrero; en junio, es necesario pedir otro al Reichsrath. Considerable déficit en el presupuesto. En la cámara de diputados se discute sobre el artículo 13 de la Constitución respecto al estado de sitio en Galitzia, al día siguiente de haber dispuesto el gobierno que se levantara (6 marzo): se trata de saber si era indispensable la sanción de las cámaras. En los procesos políticos de Hungría no se pronuncia ninguna sentencia de muerte. El emperador va el 6 á Pesth, donde ve á Deak, uno de los jefes del partido nacional, y nombra consejero áulico á Mailat; proyectos de reconciliación. El gabinete, disuelto desde el 27 de junio, se reconstituye el mismo día de cerrarse la legislatura. En vista de las tendencias invasoras de Prusia, Austria trata de adherirse sus Estados no alemanes. La orden del 1.º de setiembre para la convocación de la dieta de Transilvania promete mucho á los rumanos, los mas numerosos en este país. El rescripto del 20 de setiembre suspende provisionalmente la acción del Reichsrath hasta que el gobierno haya presentado á las dietas de Hungría y Croacia el diploma de octubre de 1860 y la patente de febrero de 1861. Inquietudes y quejas del partido constitucional, manifestadas en las dietas provinciales. Amnistía política general para Galitzia (18 noviembre). Francisco José abre en persona la dieta de la corona húngara el 14 de diciembre en Buda, siendo bien acogido por los húngaros; declara que se coloca en el terreno legal reconocido de todos, manifestando que desea no solo la organización autónoma de Hungría, sino la unión indisoluble de todos los países de la monarquía. La dieta de Croacia parece estar menos dispuesta que la de Transilvania á aceptar la fusión con Hungría, porque conserva sangrientos recuerdos de 1848. Por un simple decreto del 24 de noviembre se ha resuelto negociar un empréstito de 90 millones de florines para llenar las obligaciones del Estado desde 1865 á 1866. Muerte del conde Buol-Schauenstein (octubre), diplomático y antiguo ministro austriaco. Tratados de comercio del Austria con los Estados del Zollverein (11 abril) y con Inglaterra (diciembre). Tra-

tados de la misma clase del Zollverein con Inglaterra y Bélgica, aceptados por los representantes de Berlín (17 julio), y con el reino de Italia (31 diciembre) entorpecido por la repugnancia de muchos Estados á reconocer este reino. En Hamburgo quedan abolidos los consumos (marzo). El período económico, que en Baviera era de seis años, queda reducido á dos por una votación de la primera cámara (mayo). Los diputados de Wurtemberg votan la abolición de la pena de palos (julio), así como tambien las de todas las restricciones que se oponían á la celebración de matrimonios. En el gran ducado de Baden se hace una buena aplicación de la ley que dispone se compongan de padres de familia los consejeros locales de las escuelas; amnistía completa (27 mayo) para todos los actos de la insurrección de mayo de 1849. El hijo segundo de la reina Victoria, Alfredo, de veintinueve años de edad, es reconocido heredero presunto del duque de Sajonia-Coburgo, su tío, que no tiene ningun hijo (6 agosto). Una comisión federal prepara en Francfort (agosto) las bases de un reglamento alemán de pesas y medidas. En setiembre se reúnen varios congresos de asociaciones obreras, de economistas en Nuremberg, y de católicos en Tréveris. El explorador de Africa, doctor Barth, muere en Berlín el 27 de noviembre.

América central. — Insurrección en San Salvador y Honduras; en este último punto se dispersa la partida del jefe rebelde (15 junio) y se restablece la paz. El jefe insurrecto de San Salvador, Gerardo Barrios, que no ha podido refugiarse en Nicaragua, es condenado por un consejo de guerra (18 de agosto) y fusilado al día siguiente. La muerte del presidente de Guatemala, Carrera, despues de gobernar moderadamente veinticinco años (4 abril), no produce ninguna revolución, á pesar de los esfuerzos de Barrios, antiguo presidente de San Salvador.

América del Sur y Brasil. — Se reanuda la alianza del Brasil, la República Argentina y el Uruguay, donde es elegido presidente interino Flores (abril), contra el presidente del Paraguay, Lopez. Esto es principio de una guerra que durará cinco años. Alcanzará sobre todo á las plazas ribereñas de los ríos comunes á los Estados beligerantes. El presidente Lopez toma en seguida la ofensiva en todas partes, desplegándose considerables fuerzas por ambos partidos; en el Brasil se llama, además del ejército de línea, á la milicia nacional y á los voluntarios. Las escuadrillas brasileñas prestan grandes servicios para abastecer á las tropas aliadas á lo largo de los ríos, procurando penetrar en el Paraguay. Cuando el emperador del Brasil ve sus provincias atacadas (Matto-Grosso, Rio Grande del Sur), manda algunas veces sus tro-

pas, ó pone á la cabeza del ejército á sus yernos, el conde de Eu, hijo del conde de Nemours, y el duque de Sajonia. Despues de sufrir una derrota en el ángulo que forman el Uruguay y el Yantang, cerca de Uruguayana (19 agosto), los paraguayos pierden su conquista de Corrientes, ciudad y provincia argentina (octubre). La provincia de Entre Ríos, con su jefe el general Urquiza, no muestra mucho celo en servir al presidente de la República Argentina, general Mitre. A pesar de la guerra, nótese mucha actividad comercial é industrial, y las líneas férreas adquieren mas desarrollo en los tres Estados que combaten al Paraguay. En el Brasil hay un nuevo gabinete desde el mes de mayo, presidido por el marqués de Olinda: proposiciones de dos senadores contra la esclavitud. Las cámaras votan los subsidios para la guerra. En el Perú el presidente Pezet pierde su popularidad por haber negociado con el almirante español, Pareja (enero). Conspiraciones políticas y militares desde febrero, que derriban del poder, no solo á Pezet, sino al vicepresidente Canseco, su enemigo, entregándole al general Castillo, y despues al coronel Prado (noviembre). Desde febrero ha vuelto á comenzar la guerra entre el Perú y España, y hace siete meses que Chile se ha unido á dicha república. Se hace una gran propaganda de las ideas de fraternidad americana contra España, hasta en Panamá (noviembre). A consecuencia de haber sido apresada la corbeta española *Covadonga* por otra chilena, *Esmeralda* (26 noviembre), el almirante español, Pareja, se suicida, sucediéndole Mendez Nuñez. En la Nueva Granada se ha promovido en marzo una revolución sin derramamiento de sangre; guerra entre Panamá y el Estado de Cauca (agosto): Mosquera es elegido presidente de la Confederación (noviembre). El presidente del Ecuador, García Moreno, reprime la oposición á tiros. Belzu, que se hace proclamar presidente en Bolivia, es muerto en el mes de abril; Melgarejo se apodera del poder; guerra civil. En Chile se pone en vigor el sistema métrico desde 1.º de enero.

Inglaterra. — Antes de abrirse el período de las sesiones que será el último de la legislatura (7 de febrero), algunos promovedores de la reforma electoral y parlamentaria, partidarios de la libertad de comercio, de la reducción de impuestos y de la no intervención de Inglaterra en los asuntos de Europa ó América, los diputados Birght, Federico Peel, y Milner Gibson, manifiestan sus opiniones ante sus electores (enero). Huelga prolongada de los herreros en el condado de Stafford. El 15 de febrero muere el arzobispo de Westminster, cardinal Wiseman; el pueblo muestra el mayor respeto el día de sus funerales; tendrá por sucesor á Mannin, antiguo profesor de la

universidad protestante de Oxford. El discurso de la Corona (7 febrero) es puramente de negocios, sin tocar ninguna cuestión delicada. Los comunes votan en segunda lectura (23 febrero) el bill que disminuye las restricciones impuestas para emisión de papel á los bancos locales; pero sin atacar los principios de las leyes de 1844 y 1845. Un banco local muy antiguo de Birmingham, que existe desde 1791, suspende sus pagos el 10 de marzo. Se vota una nueva reducción en el porte de las cartas del correo interior. Se disminuye la cifra del presupuesto de Marina; pero la escuadra blindada continúa en aumento. Se comienza á estudiar la cuestión de la pena de muerte, á propuesta del diputado Ewart. Muerte de Ricardo Cobden, diputado de Rochdale, á los sesenta años de edad (2 abril): su pérdida es unánimemente sentida; los ministros y todos los órganos de la prensa, en Inglaterra y Francia, le han rendido un tributo de respeto, al recordar sus continuos esfuerzos en tantas legislaturas en interés de la paz europea, de la libertad de comercio é industria, y de sábias reformas políticas. El aumento que la riqueza pública ha tenido en los últimos diez años se debe en gran parte á la aplicación de sus doctrinas económicas, que son las de la escuela de Manchester. El año económico terminado en 31 de marzo ofrece en la renta un aumento de 105,000 libras esterlinas sobre el anterior, á pesar de las numerosas rebajas hechas en los impuestos. Se empleará una parte del sobrante para reducir la deuda nacional. El informe económico del ministro Gladstone anuncia para el año próximo las rebajas pedidas por las cámaras en los derechos del té, en el income-tax y en los seguros contra incendios, pero no satisface la reducción que se pide del impuesto sobre la cebada. El asesinato del presidente Lincoln es objeto de manifestaciones muy simpáticas por la causa de la Union, de parte de todas las clases y en particular de los ministros, aunque durante la guerra se inclinaban todos generalmente en favor del Sur. En los días 3, 8 y 9 de mayo prosigue en la cámara de los Comunes la discusión sobre el bill de reforma electoral, propuesta por Baines, que pide sean electores en las aldeas todos cuantos pagan un alquiler de seis libras esterlinas (150 pesetas), mientras que hoy se exige que este alquiler sea de diez libras esterlinas (250 pesetas); el secretario de Estado, sir G. Grey, apoya la segunda lectura; pero se desecha el proyecto por 288 votos contra 214. Vótase en segunda lectura la supresión del juramento especial exigido á los católicos que son individuos del parlamento (17 mayo), cosa que habian pedido inútilmente lord Russell en 1854 y Fitzgerald en 1859. Una mayoría de 44 votos desecha la proposición Berkeley pidiendo que la votación se haga por escru-

tinio público (16 junio). Dimisión del lord canceller despues de un voto de censura de los Comunes (4 julio). El 6 se celebra la última sesión; es el término legal de la legislatura, que comenzó en 1859 y que ha llenado cumplidamente sus seis años. Durante este período ha ido en aumento la prosperidad material, desarrollándose el crédito de una manera inusitada; no se ha intervenido en los asuntos de Europa, ni se ha resuelto la cuestión de reforma electoral, objeto de las elecciones generales de 1859. En las nuevas elecciones (julio) los liberales triunfan en Lóndres; las de los condados no son tan favorables al ministerio Palmerston-Russell. Gladstone como las de los pueblos; en Irlanda, donde hay disturbios, el partido conservador queda derrotado, y no se reelige á los individuos secundarios del gabinete. Gladstone, el elegido desde 1847 por la Universidad de Oxford, es rechazado porque no quiere las antiguas rutinas en las relaciones de la religión y de la instrucción con el Estado; Gladstone se traslada á su país natal, el condado de Lancaster. Entre los 658 elegidos hay 371 liberales y 287 conservadores. Epizootia mortífera y contagiosa en el ganado que se halla en los docks de Lóndres, procedente de Rusia ó Hungría (julio, diciembre). Para evitar el contagio se prohíbe la importación en Irlanda, de donde Inglaterra recibe anualmente 420.000 cabezas. Mala cosecha de cereales. En Irlanda comienza la persecución contra los fenianos, organizados secretamente en este país, Canadá y los Estados Unidos; tienen la pretension de constituirse en República, tan enemiga de la Union americana como de la Corona británica. Los obispos condenan sus doctrinas y ceremonias; la mayoría de los afiliados son empleados públicos, dependientes de las tiendas, obreros ó colonos de América. Se hacen muchos arrestos, particularmente en Dublín y en Cork, reduciéndose á prisión á todo el personal del periódico *El Pueblo irlandés*. Uno de los jefes, Stephens, se escapa el 24 de noviembre de las prisiones de Dublín; á fines de diciembre se condena á varios individuos á prisión por veinte años, y algunos por toda la vida. En Inglaterra hay miles de fenianos que se relacionan con los de Irlanda. Las fluctuaciones del mercado de algodón en bruto ó trabajado influyen en los fondos del Banco, y por lo tanto en el tipo del descuento, que cambia tres veces en diez días. Lord Palmerston muere á los ochenta y un años de edad (18 octubre) en el ejercicio del poder; interviene desde hacia cincuenta años en casi todos los asuntos importantes del mundo; no era hombre de teorías ni doctrinas determinadas, sino que seguía la corriente de la opinión así en el interior como en el exterior. Se le sepultó el 27 en la Aba-

dia de Westminster. El cargo de primer ministro pasa á lord Russell, que cuenta ya setenta y tres años; lord Clarendon se encarga del ministerio de Estado, y Gladstone, conservando su empleo de canceller, será el jefe de la mayoría en la cámara de los Comunes; por la modificación del gabinete entran á formar parte de él Forster, individuo de la asociación reformista de Bradford, y Goschen, autor de un tratado sobre la *Teoría de los cambios*. Numerosos meetings reformistas. El proyecto de confederación de las provincias británicas en la América del Norte no se realizará todavía. Se teme por el Canadá la ambición de la gran república americana. En la Jamáica estalla una revolución de negros, la cuarta desde hace un siglo. En la parte del Este son asesinados los funcionarios y magistrados (7-12 de octubre), así como los plantadores crueles é injustos con los negros emancipados, cuyas familias viven en sus tierras; cuéntanse solo 13.000 blancos en medio de 450.000 negros; las leyes hechas por ambas cámaras locales no se aplican sino en interés de los blancos. La guarnición es muy reducida. El gobernador Eyre, que desempeña su cargo hace cuarenta meses, se había distinguido en Australia. Los negros cimarrones ayudan á descubrir y prender á los principales conjurados. Represión muy rigurosa por medio de un consejo de guerra; muchos negros sufren la pena del látigo, y á otros se les fusila ó ahorca sin formación de causa. La primera víctima de estos rigores, tal vez inocente, es un tal Gordon, individuo de la oposición en la asamblea electiva desde 1862, y propietario de un periódico; cogido traidoramente y entregado al tribunal de guerra, se le ahorca en el sitio mismo donde con frecuencia arengaba al pueblo (23 de octubre). Uno de los jefes de la insurrección, Pablo Bogles, sufre la pena de muerte al día siguiente, y despues de él otros diez y seis. El hecho ha producido mucha impresión en Inglaterra, donde se ha resuelto abrir una información. Antes de ser suspendido en sus funciones, el gobernador Eyre hace modificar la Constitución en una nueva legislatura (noviembre-diciembre). En Bombay se ha introducido el gas para el alumbrado desde el 7 de octubre. Renuévase la guerra en el Bután. En la Nueva Zelanda la lucha es continua. El general inglés Cameron recibe orden de volver á Inglaterra; los maoris envían á la reina una exposición de sus quejas. El gobernador Grey confiscaba tierras de las tribus rebeldes. No se resignan á perder el territorio de Waikato. El parlamento australiano de Melbourne desecha una proposición en que se pide la separación de Nueva Zelanda de las colonias australianas. Conflicto entre las dos asambleas de Melbourne por la cuestión del presupuesto y la del arancel